

## Conocimientos, percepciones y prácticas en torno a la enfermedad del Zika por parte de los habitantes del corregimiento Los Venados (Valledupar - Cesar)

Luisa Margarita Pérez Soto Yecelys Isabel Padilla Suárez

Antropólogas Grupo de Investigación IDHUM Universidad del Magdalena, Santa Marta, Colombia luisaperezsoto18@gmail.com yecelys16@gmail.com



In el mundo existe una problemática de salud pública a causa de las enfermedades transmitidas por el mosquito Aedes aegypti, como lo es el Dengue, el Chikungunya y en este caso el Zika, que son un problema latente que se presentó en muchos lugares de Colombia. Este virus (Zika) en el país no solo fue un reto para la salud pública, ya que desde las políticas públicas e instituciones del Estado y el gobierno nacional, departamental y regional se debían ofrecer una rápida respuesta frente a la identificación, el

diagnóstico, la prevención y la erradicación del vector que lo ocasiona, sino también para el país en general, debido a que debían tomar medidas eficientes y pertinente de prevención y control, para así, no enfermar a causa de este.

Según lo confirmado por el Instituto Nacional de Salud Pública (INS), el virus se proliferó por gran parte del territorio nacional, alertando a las instituciones de salud, quienes desde el momento en que se declaran en emergencia por el virus del Zika exponen que las poblaciones que habitan en lugares que se encuentran por debajo de los 2.200 msnm son susceptibles a padecer la enfermedad, ya que las condiciones de estos territorios permiten la proliferación del vector. Aunque en muchos casos las condiciones están asociadas a aspectos culturales, condiciones de las viviendas, dinámicas sociodemográficas, también depende de la calidad de los servicios sanitarios ya que, el mal servicio de estos constituye condiciones ideales para la proliferación del virus (Zambra-



Residuos sólidos depositados en zona habitadas del corregimiento / Yecelys Padilla, 2018

no, 2014). Teniendo en cuenta que el Zika era una enfermedad nueva que se ha propagó en los últimos años en nuestro país (2015- 2016), el Ministerio de Salud y Protección Social, adoptó una serie de campañas en torno a las enfermedades transmitidas por vector entre ellas el Zika, divulgando mediante los medios de comunicación lo referente a la epidemiología de la enfermedad como sus síntomas, signos, tratamientos y lo que se debía hacer para no contraerla; al mismo tiempo, organizó campañas de fumigación para que el agente transmisor, (el mosquito Aedes aegypti) no

se propagara y así lograr una disminución de la enfermedad. Pero esto, al parecer no funcionó, ya que el virus tomó fuerza y hubo muchos casos de personas infectadas y donde no se tuvo la atención adecuada de los sistemas de salud y los entes de control para prevenir la proliferación del virus.

Teniendo en cuenta esto, abordamos la investigación partiendo de los conocimientos, percepciones y prácticas que tienen los habitantes afrodescendientes del corregimiento de Los Venados, del Municipio de Valledupar en el Departamento del Cesar frente a la enfermedad del Zika, evidenciando cómo funcionan los mecanismos de prevención, cuáles fueron las campañas que se implementaron para prevenir la enfermedad, qué estrategias implementaron los actores locales de Los Venados, cómo afrontaron los habitantes de la comunidad dichas campañas y cómo los medios de comunicación manejaron la información. Esta problemática fue abordada mediante los procesos de salud-enfermedad, entendidos como la reconstrucción tanto individual como social, por medio de la cual, las personas y sus familias que están padeciendo alguna enfermedad establecen cierto tipo de apoyo nece-



sario para buscar el bienestar. Estos procesos son comprendidos como, percepciones subjetivas, que pueden ser entendidas a partir de las creencias, los valores y los comportamientos socioculturales de los grupos humanos en relación con el medio en el que se encuentra y con las dinámicas históricas en las que viven.

En este sentido, se realizó un estudio de corte mixto, en donde lo cualitativo y lo cuantitativo permitieron hacer un análisis profundo y completo del tema investigado y de la población estudiada, igualmente, se utilizó el método de investigación etnográfico. Se realizaron 14 entrevistas a la población, a funcionarios del puesto de salud, docentes, estudiantes, adultos mayores, se aplicó una encuesta a 92 personas, con base a las realizadas por el grupo de Investigación de Diversidad Humana IDHUM de la Universidad del Magdalena y la elaborada por la Organización Mundial de la Salud1 sobre los conocimientos, actitudes y prácticas, entorno a la enfermedad del Zika.

Cómo resultado se encontró que los habitantes de dicho corregimiento a excepción de los docentes de la Institución Educativa Luis Rodríguez Valera, no conocen las generalidades de la enfermedad, ni su origen, ni su transmisión, solo tienen conocimiento acerca de la sintomatología de la misma, y esto ha causado que muchas veces la confundían con el Chikungunya que ha sido otra de las enfermedades de las cuales han padecido los miembros de la comunidad, al igual que el Dengue, Leishmaniasis y Chagas. La enfermedad del Zika, es considerada muy grave en la comunidad, debido a que ocasionó afectaciones en la salud de los habitantes, y esto en su mayoría es atribuida por ellos a las ineficientes actuaciones tanto del gobierno, como del departamento y el municipio, lo que hizo que la enfermedad tomara fuerzas en el corregimiento sin ninguna prevención frente a la misma, y esto hace pensar que las políticas de salud no están siendo efectivas, ni suficientes para esta población. Al mismo tiempo, nos pudimos dar cuenta que dentro de esta comunidad todavía conservan las prácticas de curación personal y comunitaria, donde a través del saber de las plantas medicinales enfrentan las enfermedades. Se observa, además, alta credibilidad en estas prácticas de curación.

Entonces, el cuidado de salud en esta población involucra varios aspectos como: el padecimiento de la enfermedad, las formas de tratarla y la curación de la misma. En este sentido, es importante mencionar que las enfermedades en esta población son culturalmente tratadas mediante un sin número de elementos que configuran el saber tradicional y a su vez estas enfermedades son categorizadas como enfermedades culturales y enfermedades modernas.

Son consideradas enfermedades culturales el "mal de ojo", "el pujo", "aires", "susto", entre otras enfermedades que difícilmente pueden encajar en la clasificación de la medicina occidental, esto, se puede



Taller de cartografía social sobre Zika con niños de la Institución Educativa Luis Rodríguez Valera / Yecelys Padilla, 2018

81



entender mediante la forma en que cada cultura cataloga la enfermedad a través de los conocimientos e interpretaciones que la misma elabora. Las enfermedades modernas para esta población son las que traen muerte y afectaciones fuertes en la salud, como lo es el cáncer, los problemas cardíacos, tumores, entre otras que son atribuidas en gran parte a los daños causados por el hombre como lo es la contaminación. Dentro de estas enfermedades encontramos el Zika, que ha afectado fuertemente a la población causando molestias en la salud y dentro de las mismas desencadenando otras enfermedades que aparentemente estaban sin ser identificadas como lo es la artritis.



Transporte y almacenamiento de agua en Los Venados /Yecelys Padilla, 2018

Teniendo en cuenta la información recolectada durante el trabajo de campo, se pudo evidenciar que en el corregimiento existe deficiencia en los servicios públicos tales como saneamiento básico, lo que nos hace pensar que este es un condicionante para que en la población haya presencia de aguas estancadas, terrenos con maleza y basuras, lo que hace ideal la proliferación del mosquito en este caso el Aedes aegypti.

Al mismo tiempo, se pudo dar cuenta de que existe un gran desconocimiento en el origen y generalidades de la enfermedad. Sin embargo, son los docentes de la Institución Educativa Luis Rodríguez Valera al igual que algunos padres de familias, conocen claramente que es el Zika y todas sus particularidades.

En conclusión, los habitantes del corregimiento perciben la enfermedad del Zika como grave y mala ya que puede ocasionar la muerte y desencadenar otros problemas de salud, además dejar secuelas por mucho tiempo; aquí se evidencia que son los docentes quienes tienen mayor conocimiento de la enfermedad, en relación con los padres de familia y estudiantes, esto se

asocia como han plantado algunos autores, que, a mayor escolaridad, mayor grado de conocimiento (Egedus, Morales y Alfaro, 2014).

Es importante tener en cuenta que estas percepciones son determinadas por el contexto social y cultural en el que se manifieste la enfermedad y de esta forma, los actores crean las estrategias para su prevención y tratamiento, en el caso de Los Venados, sus habitantes tratan las enfermedades fusionando los sistemas de salud occidental y los saberes locales ya que utilizaron medicina tradicional y medicamentos farmacéuticos



para tratar el Zika. Lo anterior nos lleva a concluir que las comunidades apropian unas prácticas que están fuertemente relacionadas con las informaciones, los conocimientos y las tradiciones propias del lugar con las que llegan de otros contextos (ciudad, medios de comunicación, políticas institucionales) para así tratar las enfermedades y males que los aquejan. En este sentido, es evidente que la percepción que tiene la población en este proceso, se refleja en las prácticas desarrolladas para la prevención, el cuidado y la curación de la enfermedad. Aquí, es pertinente mencionar, que las experiencias que han tenido anteriormente con enfermedades que presentan sintomatología similar a la del Zika, han permitido que dentro de este proceso la toma de decisiones por parte de los habitantes sede bajo la evaluación de las ventajas de las distintas alternativas, lo que hace que este proceso curativo sea más efectivo para los habitantes de la comunidad.

Teniendo en cuenta lo anterior, se plantea la necesidad que se generen



Recolección y almacenamiento de agua /Yecelys Padilla, 2018

acciones que motiven a las personas a consultar y darle la importancia que se merece el conocimiento de estas enfermedades, que son un peligro para la salud. De igual manera, a fortalecer y tener en cuenta la importancia de la participación comunitaria para así lograr que tanto las políticas de salud como las campañas y demás acciones no solo de prevención, control y erradicación sean efectivos, en este tipo de comunidades especiales, como lo es el caso del corregimiento de Los Venados, Cesar. Además, es pertinente sugerir que al momento de hacer reporte de enfermedades epidemiológicas no solo se hagan a nivel de municipio y departamento, sino que también se tengan en cuenta las cifras de afectaciones por corregimientos, ya que como se pudo evidenciar, esto hace que se pierda información valiosa a la hora de hacer seguimiento de prevención y control.



Percepción de niños frente al Zika / Yecelys Padilla, 2018



## Referencias

- Egedus, V.; Ortega, J.; Obando, A. (2014). Knowledge, perceptions, and practices with respect to the prevention of dengue in a mid-Pacific coastal village of Costa Rica. *Revista Biología Tropical*, 859-867.
- Ministerio de salud y Protección Social. (2016). *Boletín electrónico para los actores del sistema de salud en Colombia* No. 63.
- Organización Mundial de la Salud (OMS). (2016). Centro de prensa, enfermedad por el virus del Zika, en: http://www.who.int/mediacentre/factsheets/zika/es/
- Wong, P-SJ.; Li, MI.; Chong, C-S.; Ng, L-C. y Tan, C-H.(2013). Aedes (Stegomyia) albopictus (Skuse): A Potential Vector of Zika Virus in Singapore. *PLoS Negl Trop Dis*, 7 (8): e2348.doi:10.1371/journal.pntd.0002348
- Zambrano, J. (2014). Caracterización espacial, sociodemográfica y de la mortalidad de los casos de Dengue reportados en Ibague, Universidad del Tolima. Ibague –Tolima